



Periódico satírico  
Organo oficial del partido de los  
desengañados.

Dirección, Redacción  
y Administración.  
Cos de Gracia, núm. 87.

Director Propietario  
**Germán Martínez-Mendoza**

No se admiten suscripciones.  
Se compra y no se vende.  
Toda la correspondencia a nombre del Director

Año V.

Mahón, sábado, 24 Agosto de 1918.

Núm. 289

### Pan y trabajo

Tal es el lema que enarbolan millares de hijos de la clase proletaria, en los momentos críticos actuales.

Lema conciso, breve, pero enérgico y terminante; lema que recopila el ansia del pueblo honrado, altivo, vigoroso; lema trágico en estos momentos; fiel demostración del compendio de una hecatombe... miseria... hambre.

El hambre se cierne sobre la testa de la clase obrera, sobre el humilde, verdadero ciclope del trabajo, que se vé oprimido bajo la Democlea espada del terrible imperio famélico y del séquito maldito que acompaña a esta calamitosa Majestad.

Muy triste es el mal, pero lo es más todavía, cuando ese mal, esa miseria ha podido remediarse y evitarse.

Gobiernos depravados que en ningún modo sintetizan el sentir del pueblo, han prometido el infame despojo del alimento destinado a la patria, vendiendo a precio de oro el pan destinado a sus hijos, para consentir apareciera el terrible microbio del hambre.

Se ha tronado contra la exportación inicua de subsistencias; contra aquellos comerciantes de sangre que la han amparado, por tener los labios sellados por oro maldito, precio del soborno, de sus concupiscencias y del ningún patriotismo que corre por sus venas extranjerizadas.

Por unos doblones, se ha vendido a tierras extrañas, el pan de nuestros obreros, de nuestros hijos, del pueblo, poniéndonos ante la realidad abrumadora del espectro del hambre.

Menguadas por tal motivo las energías de la clase humilde, debido a la falta de alimentación, preténdese aún acorralarle con la falta de trabajo, o si este abunda, con un salario, bajo, insultante y ruín, que la obligue a recalentar su sangre en aras de justa indignación, a

que crispe sus nervios, a que enseñe sus puños con viril gesto de amenaza, ante el atentado de que es objeto vulnerador de su dignidad y de la de su familia.

Como en toda la patria, en Mahón es explotada miserablemente la mano de obra; en los diversos oficios el patrono atiende más a sus ingresos, no importándole si sus obreros con el jornal que les paga, puede vivir siquiera una vida famélica; el mismo patrono lejos de contentarse con la ganancia que exige el capital invertido en su negocio, como son sus derechos e intereses legales, se ha convertido en un agiotista sin conciencia; en particular las obreras mahonesas modistas y confeccionadoras de malla de plata, reciben a cambio de su trabajo, de su salud, de su sangre, que dá víctimas a la anemia y a la tuberculosis, un misérrimo jornal que avergüenza citar siquiera; en suma, nuestra masa obrera sin pan y sin trabajo, o con trabajo impiamente pagado, es preciso que, o se abandone a su destino y se conforme a morir de hambre en el interior de su casa, o bien, que recogiendo sus últimas energías, sacuda el yugo denigrante a que está sometida, y exija al gobernante y al patrono lo que en justicia y en derecho le pertenece como engranaje principal de la mecánica humana y base primordial del progreso civilizador, de los pueblos.

JOSÉ BÁLSAMO.

### Los sucesos de Ciudadela

Los sucesos recientemente desarrollados en Ciudadela, con motivo de la falta de harina han dado una prueba irrefutable del malestar general que se deja sentir en toda la Isla.

Nosotros no aplaudimos el procedimiento; pero tampoco nos sorprende. Hace bastante tiempo que venimos haciendo ver la gravedad del asunto y las tristes consecuencias que su abandono podía moti-

var, y total ¿para qué? Para que nuestra autoridad gubernativa diese oídos de MERCADER a una cuestión que irremisiblemente tenía que plantearse, como resultado funesto de una pasividad rayana en indignancia.

El movimiento impulsivo de un pueblo hambriento, no cabe duda que encierra en su fondo toda la verdad y la razón que su amarga ley impone.

Por eso, lo que hace falta es evitar que se inicie. ¿Como puede evitarse? Haciendo de manera que desaparezca la causa. Y si la causa es tal que se hace difícil vencerla, en este caso no hay más que poner en práctica todos los medios conducentes a su más favorable solución, atenuando en lo posible el daño que pudiera ocasionar.

¿Qué gestión ha llevado a cabo el señor Delegado del Gobierno, como Presidente que lo es de la Junta de Subsistencias? Conceder permisos especiales para la exportación de determinados artículos y provocar con esto el alza consiguiente en los precios, cuando no la desaparición absoluta del producto exportado.

En estas columnas se ha dicho cuanto podía decirse sobre el particular. En estas columnas se ha puesto de relieve a la benevolencia y la candidez de nuestro Poncio. En estas columnas se han hecho, en fin manifestaciones, duras, enérgicas, que hubieran causado a su protagonista mas de cuatro sonrojos, a no haber sido por la semejanza de su habitual color.

En Ciudadela, la miseria es grande; como lo es en Mahón o en cualquier pueblo, por insignificante que sea. Lo que tiene es que unos sienten mas o menos la timidez de manifestarlo, aunque sea a trueque de su propio agotamiento, o por lo contrario, alzando su protesta en la aplicación de los grandes remedios.

El pueblo Ciudadelano, con la decisión y braveza de un desesperado, no ha hecho más que protestar contra la avaricia sin limite de unos cuantos granujas que explo-

tan a la clase media y a las clases humildes.

El pueblo Ciudadelano, hace tiempo que veía cómo y de qué manera se exportaba el grano mientras que habiendo fábrica de harinas, se hacía poco menos que imposible la adquisición de unos malos y mal pesados gramos de pan. ¿Es lógico, es tolerable que un acaparador de tan mala indole, porque esté protegido y amparado de unos tales para cuales, cimente, sus castillos de riqueza sobre el cuerpo esquelético de un pueblo digno y sufrido?

El señor Delegado del Gobierno, ha querido ver los toros desde la barrera!

¿Quiere decirnos este dignísimo funcionario del Estado, por qué no se personó en el lugar donde tenían desarrollo los sucesos, a fin de apaciguar los ánimos con su oportuna y bien portada presencia?

El señor Juez de Instrucción de este Partido, siempre fiel cumplidor de sus deberes, salió el jueves por la tarde hacia Ciudadela, y buena prueba de su meritoria labor es el restablecimiento absoluto de la calma y la tranquilidad que hoy reina en los espíritus.

Ha llegado el momento de que el señor Presidente de la Junta de Subsistencias, corrigiendo sus yerros, destaque su gestión en un sentido que tienda a cortar de raíz los abusos y los convencionalismos de cuatro explotadores.

Nosotros por nuestra parte, estamos siempre dispuestos a secundar una labor fecunda y práctica. Así, pues guiando nuestra modestísima cooperación, hacemos un llamamiento a los causantes, para que pongan freno a sus apetitos de lucro, pensando y sintiendo con miras mas elevadas, porque éste será el remedio más eficaz para atajar los grandes males que probablemente nos acarrearían el actual estado de cosas.

SANTIAGO ESPAÑA

Puertas y ventanas para vender, informes calle de Cifuentes número, 97.

## La huelga de carpinteros y la Casa del Pueblo

Con motivo de la huelga de Carpinteros enviáronse varias listas para allegar recursos en los centros democráticos, cafes, barberías, etc. etc. y entre ellas una a la Casa del Pueblo que por ser un Centro que persigue fines DEMOCRÁTICOS y de PROGRESO era natural que los huelguistas creyeran que dicha suscripción sería lo que daría mas resultado. Pero todo fué ficción; las ilusiones que se forjaron, se desvanecieron ante la realidad pues en una entidad genuinamente DEMOCRÁTICA que cuenta con un millar de asociados se recaudó la *irrisoria* suma de OCHO PESETAS.

De esto hay que hacer publicidad para que se enteren todos los proletarios de Menorca y sepan quienes son los que hasta hoy se han llamado pomposamente defensores del obrero.

Si se hubiera tratado de una suscripción para los gastos de una lucha electoral ya se hubieran afanado los directores para que no fracasaran sus aspiraciones repugnantes que nada tienen de nobles ni humanos mas que fines políticos personales.

Los obreros carpinteros dotados de una buena fé porque así son casi todos por desgracia de ellos mismos, creían aun en las palabras tradicionales de los que mangonean la Casa del Pueblo en periodos electorales. ¡Somos vuestros defensores! ¿Donde están estos defensores? ¿No era este el momento supremo para que estos señores prestaren su apoyo moral y material a los obreros carpinteros a sus razonadas y justas peticiones? Como queréis que así sea si ellos son los mas explotadores del pueblo tanto en política como materialmente.

Pero no tardará mucho tiempo en llegar el día que los obreros podrán apreciar por su cuenta quienes son sus verdaderos defensores.

CUALQUIERA.

## De nuestro Buzon

### ALGUNAS CAUSAS DEL ALCOHOLISMO Y EL ESCÁNDALO PÚBLICO.

Con harta frecuencia leímos en los periódicos locales, sueltos que dan cuenta del encarcelamiento o retirada de la vía pública, de estos individuos que son la vergüenza de la humanidad, lamentándose en dichos sueltos, del incremento que va tomando esta plaga para baldón de estos ciudadanos, de cuya cultura, en muchas ocasiones se ha hecho elogio.

Ahora bien; ¿no sería mejor que estos periódicos, y especialmente «La Voz de Menorca», que en su número cuatro mil seiscientos seis del 19 del actual, inserta uno de estos sueltos, en vez de lamentar estos casos hicieran una enérgica

campaña en el sentido de hacerlos desaparecer? ya dando a entender por medio de argumentos a los desgraciados alcohólicos los perjuicios de que son víctimas, y con abundantes datos hacerles comprender los resultados gravísimos de tal vicio?

De este modo y no lamentando el mal, es como se hace un trabajo eficiente, y que sería aplaudido de quienes se precian de buenos ciudadanos.

¿Y las autoridades? que tal vez, con los ojos fijos en otros asuntos que interesan mas o menos que el presente, no ven que están protegiendo esta morbosidad tan reprochable, y que siendo dichas autoridades nada más que personas de mediana ilustración, parece que debieran entenderlo así, puesto que permiten estas algaradas nocturnas en las calles de la ciudad, y frente a cada una de ellas hay instalado un bodegón o taberna que como todos sabemos son la causa de más de cuatro casos de borrachera, con lo cual queda bastante demostrada esta protección, y no solo es este el mal que ocasionan con permitir esos bailes tabernarios fomento del alcoholismo, hay que calcular el que hacer al vecindario a ese vecindario que tiene necesidad de reposo, y se ve privado de él por culpa de estas arbitrariedades autoritarias.

Porque es fácil comprender, que ante el consabido copeo de los viciosos que acuden a estos lugares, que en las naciones que van al frente de la civilización tienen que cerrar sus puertas a una hora determinada, para tranquilidad de los ciudadanos, y que en nuestra ciudad a pesar de la claridad de la ley no se cierran en toda la noche, no es de extrañar que muchos de ellos con el ambiente alcoholizado que allí se respira y entre los gritos y discusiones propios del caso, se destaquen de estas algaradas, para desparramarse por las calles contiguas, y escandalicen a los vecinos, que están en el perfecto derecho de dormir sin ser molestados por esos individuos, que en su embriaguez, usan un lenguaje digno solo de los lupanares fangosos, y que al hacer lo que debieran estas pasivas autoridades, si no conseguían extirpar el mal, al menos lo reducirían mucho para bien del pueblo en general, y así con más motivo se podría llamar culto un pueblo, que estaria gobernado por un Delegado y un Alcalde, que sabrían aplicar las leyes que sirven para igualar a los ciudadanos, en el concepto de que nadie tiene derecho a molestar a su vecino ni nadie tiene obligación de aguantar dichas molestias, como en las naciones libres que han sabido entender lo que es libertad y lo que es libertinaje; y las autoridades saben cuidar que no tomen incremento, lo segundo sobre el primero.

Y ahora señor Alcalde y concejales de la mayoría, vosotros que habeis sentido el fluido bienhechor del progreso, y habeis tenido oca-

sión de oír hablar de estas libertades, y de como se mantienen en estas naciones civiles; y V. Sr. Delegado, encargado del orden público ¿que hareis de hoy en adelante? ¿esperareis que los vecinos cansados de tales vejaciones, se vean obligados a protestar? ¿esperareis tambien a que vuelvan a salir otros artículos hablando de lo mismo? no; no creo que lo permitais sería falta de sentido común, y el no atender a los perjudicados una muestra de desidia y abandono en el cargo que ostentais, lo cual creo no os conviene, para que no se pueda decir que abusais de vuestras atribuciones.

Si no basta con lo dicho y que reis circioraros de la verdad, habitad por unos dias las casas que están al alcance de estos ruidos, de bandas de música y griterio, con la obligación de levantaros temprano para ir a ganar el jornal, y si no os rebelais lo mismo que nosotros, dareis pruebas de la paciencia de Job, y de una sordera incurable.

¡¡Por Dios!! autoridades.

VARIOS PERJUDICADOS.

## Destilación Fraccionada

—¿Se puede?...

—¡Adelante!

—Buenos días Cucolez.

—Hola Menorquez ¿que te trae por aquí tan temprano y a horas tan internacionales?

—Pues mira, como el pasado sábado después de nuestra destilación al separarnos, te dije que tenía que consultarte varias cosas de orden que las veo desordenadas... y que casi no he dormido pensando en ello, muy temprano me lancé al carril y no he parado hasta llegar a tu Ilitma, y patriarcal persona para que me ilustres con tu vasto y honrados conocimientos adquiridos allá en Honduras...

—Bien bien Menorquez déjate de rodeos tan rodeados de elogios estupendos e inútiles, sientate, descansa que vienes muy metafísicamente sofocado, y vomita cuanto tengas que consultarme porque espero al amigo Memolez y formaremos un «trunbirato» que ni el que forman en la Isla los tres APOSTOLADOS Cámara Junta sub-estomacal y el municipe, todos ellos compuestos; mejor dicho descompuestos por cabezas de... amasadas con salvadillo Bosch y otras substancias de autorizada exportación: Conque prosigue date prisa y al grano.

—Al grano no, porque este escasea y el que hay está a un precio exorbitante así es que iremos... a la paja que es lo que hoy comemos en forma de tortas mas o menos alimenticias...

—Bien Menorquez, pues a la paja que la hora del... se acerca y se va a formar la de Sn Quintín; con esto y con las huelgas que no se que solución les darán, o si irán al paro general, o terminaran por algún desorden que no lo veo lejos... Y sinó que se lo pregunten a CIUDADELA ¿...?

—Pues queria consultarte entre otras muchas cosas, cuando le llegará el turno para el moderno pavimento a la ilustre calle Pi-Margall y...

—¡¡Buenos dias señores!! ¡¡cuanto me alegro encontrarte Menorquez!!—creí estarias empleado en el Cernido de la Molienda BOSCH o de Tenedor de libros en la «Teneria de nuestros Degolladeros».

Hombre no, Memolez ni valgo para tanto ni para tan poco...

—Perdona Menorquez, no he querido ofender tu tipografía susceptibilidad; como no te veía... y de-

searía de saber en que te empleas por si he de felicitarte.

—Muchas gracias, pero ya sabes, en mi modesta profesión agrimensurera sigó midiendo calles y poniendo aprueba a la mas resignada paciencia.

—Siempre sublevando mandamientos ¿eh? no lo conseguirás mientras no forme una gran Gaviella con todos los culpables de tanto «obscurantismo», farsantes mangoneadores chupósteros lucreros Vampiros de la raza; farsantes directores de lo que llaman republicanismo, y Socialismo y de todo lo que termine en ismo como BALDUQUEISMO—con cuyo cintajo debieron ligarse a todos y lanzarles al a...

—Bueno bueno, basta ya Memolez con tus cumplidos y furibundeses semisubversivas Deja al amigo Menorquez que bastante tiene el con sus medidas y sus pruebas de paciencia y de equilibrios que gracias a su habilidad de gimnasta puede aun mantenerse en la cuerda floja.

—Dime si traes algo gordo y de actualidad desembucha pronto que hay prisa.

—¡Oh ciclope e inteligente Cucolez! Gritemos todos a una ¡¡Viva la igualdad tres veces!!! ¡Viva el talento y la mollera del Superhombre y conspicuo jefe General de las Stas. Subsistencias y abastecimientos radicante en la Villa y Corte del oso, del madroño y del Pandero etc. etc!

—¡Pero quieres dejarte de exagerados y necios preambulismos y aspavientos Memolez y decirnos, qué traes con tanto alborozo!

—Si querido Cucolez, pero antes gritemos todos a una ¡Viva el invento se salvó el país con el descubrimiento del PÁN ÚNICO!

—¿No se habían enterado ustedes? —Si hombre si, ya hace días. ¿Y es eso todo lo que te hace formar esa algaraza?

—Y te parece poco Cucolez el haber alcanzado la igualdad ante el PAN? por algo se empieza...

—A propósito, ¿que te parece a tí eso del PÁN ÚNICO Menorquez?

—Pues sin que sirva de ofensa diré que, a mi juicio no es el ÚNICO DISPARATE... y que eso de hacernos tragar a todos pan de R. O. o R. D. y de una sola clase, allá veremos si luego vinan las excepciones... pues; los Condes, Duques, Marqueses, Ministros nacionales y extranjeros... estos si quieren cambiar de corteza tendran que convoyarse de sus respectivas patrias y, naturalmente surgirá la consiguiente protesta diplomática internacional ipanífera.

—¿Y no habeis notado, que la Real disposicion tiene miga; habla de pan único y de rendimientos, y de cebadas y de avenas y centenos, pero no de trigos ni de precios de este primer cereal ni el del pan. ni si este ha de ser blanco negro o colorado?

—Si pero creemos que luego vendrá el tío Paco con la rebaja, y el color... vendra Apeles con su gran brocha a pintarle para muchos.

—¿Y que dirán los Bosch, acaparadores y otros panificadores y harineros?

De eso en el número siguiente destilaremos, y para terminar por hoy solo diré que el célebre Salvadillo BOSCH servirá para pulverizar las grandes Cabezas de Salvadillas iedas patrias.

Bordados finos y elegantes

Juguetes de todas clases

CASA BUENAVENTURA

Imp. de F. Truyol, Infanta, 17